
RETRAITE DE MADAME CAFFIN 

 Janine 

 Ce soir, nous allons saluer un départ, un départ pas comme les autres, celui d’un chef 

d’établissement… Et pour fêter ce départ, tu as souhaité que cette fête ait lieu de façon la plus sobre 

possible avec uniquement les enseignants et Personnels O.G.E.C.  de notre Groupe scolaire, en 

exercice ou retraités. Nous avons bien sûr respecté ton souhait. D’ailleurs, comment aurait-il pu en 

être autrement ?  

 En qualité de coordinateur du Groupe scolaire, il me revient la responsabilité de prendre la 

parole ce soir. Cela n’empêchera pas quiconque qui le souhaiterait de faire de même après moi. 

 Il convient aujourd’hui de retracer rapidement ta carrière. Titulaire d’un diplôme d’ingénieur 

dans le domaine de la chimie dès 1976, tu aurais pu t’orienter dans l’industrie ou la recherche. Non, 

tu décides de t’orienter vers l’enseignement et tout particulièrement l’enseignement agricole. Te 

voilà dès 1977, professeur au Lycée agricole privé St-Eloi de Bapaume. Quatre ans plus tard, en 1983, 

ton directeur, M. l’Abbé Roussel cesse ses fonctions et  te demande de lui succéder à la Direction. Ce 

n’est pas simple pour une jeune dame de 30 ans de succéder à un prêtre, qui plus est, est  fondateur 

de l’établissement… d’autant que sa présence (réelle ou pas !) n’est jamais bien loin ! 

 En 1990, tu quittes Bapaume, pour rejoindre la Somme et le Lycée agricole Ste Colette à 

Corbie. Avec ton expérience de jeune chef d’établissement, tu mènes à bien un projet exceptionnel : 

la construction de l’établissement ! Ce n’est pas rien : un vrai challenge qui ne te laissera que de bons 

souvenirs ! Il n’est pas rare que tu partages encore avec tes collègues, avec beaucoup d’émotion ces 

années passées à Corbie tant tu as pu apporter à la Communauté éducative de cet établissement. 

 Dès le début de ta carrière de chef d’établissement, tu t’es fixée la règle de ne pas rester plus 

d’une douzaine d’années dans le même établissement. C’est ainsi qu’en 2001, tu informes la 

Direction de l’enseignement agricole et la Direction diocésaine de ta disponibilité et de ton souhait 

de mutation. La direction diocésaine est la plus réactive et te propose  la direction du Lycée 

Nazareth. Cette fois, tu succèdes à des religieuses, Mère Leverbe et Sœur Bezault. Sœur Richard au 

Collège Nazareth, a déjà passé le flambeau à Régis Altazin. La passation se fait en douceur et tu 

garderas des liens très forts avec la Congrégation des Religieuses, Tutelle de l’établissement. Tu 

assures la coordination du Lycée et du Collège Nazareth. 

 Depuis de nombreuses années, les deux institutions Nazareth et Haffreingue-Chanlaire 

réfléchissent à un rapprochement. Je me souviens que le Chanoine Bernaërt en parlait déjà, puis les 

directeurs successifs du Lycée Haffreingue-Chanlaire, Bernard Deléglise (7 ans), Franz Van Holt (18 

ans), Dominique Leterme (2 ans) ont participé à ces échanges entre les deux établissements.  En 

2007, ce rapprochement se concrétise et te voilà, par dérogation,  directrice des deux lycées ! Cette 

dérogation est bien sûr temporaire. L’année suivante, en 2008, par la fusion des deux OGEC, les deux 

lycées fusionnent eux aussi, afin de créer le Lycée Nazareth-Haffreingue. Ce Lycée aura cette 

particularité de fonctionner sur ses 2 sites historiques. Tu assureras la coordination du nouveau 

groupe scolaire jusqu’en 2010. 

 Cette fois, un nouveau challenge se présente. Faire vivre cette nouvelle entité qu’est le 

groupe scolaire Nazareth-Haffreingue.  Tes compétences de gestionnaire, ton souci de l’avenir du 

Lycée et du Groupe scolaire, ta détermination à faire avancer les choses sont quelques-unes de tes 

qualités. 



 Tu as institué une réunion hebdomadaire des chefs d’établissement et responsables de pôle : 

le groupe des 7 responsables est devenu rapidement le « G7 », un lieu  d’échanges, de débats, mais 

aussi de décisions. Quand le besoin se faisait sentir, le G7 était remplacé par un G4 (les 4 chefs 

d’établissement) pour des questions moins organisationnelles et plus politiques… Ces réunions 

étaient bien sûr indispensables pour la bonne marche du Groupe et  pour donner du sens à l’action 

menée. A noter que ces réunions hebdomadaires de G7 ou G4 continuent à se tenir régulièrement. 

 Au Lycée, tu t’es beaucoup investie à la cohésion de l’équipe enseignante et nous pouvons 

mesurer le chemin parcouru. Tu as accompagné pendant toutes ces années tes élèves avec toute 

l’exigence et la bienveillance nécessaires. Tu as toujours été attentive aux propositions des  parents 

de l’A.P.E.L. et ainsi reçu leur soutien et leur complicité. Ta participation active aux Conseils 

d’administration de l’O.G.E.C. a permis de faire avancer de nombreux dossiers. Soucieuse de 

l’animation pastorale, tu as contribué, en lien avec la Paroisse, à la création d’un Conseil pastoral 

inter-lycées sur Boulogne et ainsi favorisé une animation pastorale digne de ce nom auprès des 

lycéens. 

 L’Institution a remarqué bien sûr ton engagement au-delà de l’établissement, aux Conseils 

d’administrations du C.R.E.A.P., d’Aplon, de l’U.D.O.G.E.C., dans ces instances indispensables pour 

l’Enseignement catholique. Tu t’es investie aussi en pédagogie en participant  à l’animation du C.A.P. 

(Conseil d’animation pédagogique de la D.D.E.C.). D’ailleurs, tu n’as eu de cesse de montrer auprès 

des enseignants comme des personnels O.G.E.C., ton souci de la formation. Et pour mieux les 

convaincre, tu n’as pas hésité à montrer l’exemple en participant personnellement à de nombreux 

stages.  

 Tu as fait preuve de beaucoup de disponibilité, d’énergie, de détermination, de rigueur, de 

pugnacité même, mais toujours avec un esprit de service. Il a fallu toutes ces qualités pour mener à 

bien les missions que l’Institution t’a confiées… D’ailleurs, faut-il rappeler la remise de la distinction 

en mai 2012 de grade de chevalier dans l’ordre des palmes académiques par M. Courbois, alors 

directeur diocésain ? N’est-ce pas là un signe fort de reconnaissance de toute ta carrière 

d’éducatrice, de 31 années de chef d’établissement ! 

 31 années au service des élèves, des communautés éducatives, des établissements, de 

l’enseignement catholique avec la complicité de ton mari Bernard qui, j’en suis sûr, t’a accompagnée 

dans tous tes engagements, ne serait-ce qu’en compensant tes absences à la maison.  Nos 

remerciements s’adressent à toi Janine, mais aussi à toi Bernard, et bien sûr à tes enfants et toute ta 

famille sans qui, je pense, rien n’aurait été possible. 

 Tous ensemble, nous te souhaitons une retraite bien méritée…  Tu n’auras plus à organiser 

les emplois du temps des autres, tu n’auras plus à gérer plusieurs activités simultanément, plus de 

stress, etc. En quelque sorte, une vie normale de retraitée qui  néanmoins pensons-nous, sera très 

active !  

 Bonne retraite Janine !   

Philippe Lacheré  

Coordinateur du Groupe scolaire  

Nazareth-Haffreingue 


